

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Mártes 10 de Mayo de 1904

Año XXXIII. Núm. 9.328

## LO DE BARCELONA

El azar, que suele ser en muchos casos el único asidero de nuestra vida, ha malogrado una tentativa criminal que urdieron unos cuantos desalmados, en la sombra. Los telegramas de Barcelona concretan el hecho y precisan las circunstancias que lo acompañaron.

Alguien a quien la policía no capturaré, porque la policía es en Barcelona, lo mismo que en Madrid, un irrisorio amasijo de venalidad ó ineptitud; al quien colocó un cartucho cargado de dinamita al pie del muro del colegio que los jesuitas regentan en la calle de Caspe.

Su explosión no ha producido daño en la vida de nadie; pero pudo causar-

lo, porque en aquellos momentos había muchos niños en el local. El azar, más elemento que los hombres, desbarató el plan criminal, y la dinamita se hizo más visible por el ruido que por el estrago que causara.

Yo no quiero incurrir en la ligereza de achacar el atentado á los anarquistas. La evolución de esta secta desmiente é invalida toda sospecha contra ella en casos como el que nos ocupa. El anarquista contemporáneo, ó es un teórico que se contenta con poner bombas literarias en los periódicos y mítines, bombas que no estallarán nunca, porque las ideas, por audaces que nos parezcan, no son un elemento de sugestión criminal, ó bien acometen individualmente, como en el caso de Car-

not, en el de Humberto, en el de Cánovas, etc.

Dijérase que los anarquistas se han juramentado para limitar el daño que puedan causar sus airadas explosiones de cólera, y que ya no se muestran dispuestos á emprender planes tan bárbaros como el del teatro del Liceo de Barcelona, en el que la única sangre vertida fué sangre de inocentes...

¿Quién puso aquel cartucho de dinamita al pie del colegio? El ejemplo de la ferocidad ajena remueve en nosotros no sé qué escondidos sedimentos de salvajismo, que estallarían si no los cobijara luego la reflexión.

Sentimos impulsos de buscar, de propia cuenta, al autor del atentado cobarde y cruel, y de cazarlo á tiros

como á un tigre que franquease de pronto la frontera que separa la selva de la ciudad. Si la policía tuviese la fortuna—que no la tendrá—de dar con el criminal, sería cosa de abandonarlo á la tempestuosa cólera de las turbas, para que le infundieran, juntamente, el sentido de la justicia y la noción del castigo. Podar el árbol de la humanidad con el hierro y con el fuego, es sano.—MANUEL BUENO.

(«La Correspondencia».)

## ECOS POLÍTICOS

Madrid 7.

El Sr. Montero Ríos regresará de Lourizan del 12 al 14, encontrándose

## Conferencia de Extensión Universitaria

sobre la HISTORIA DE LA TIERRA, pronunciada el miércoles 4 del actual por el catedrático auxiliar del Instituto de Mahon, Sr. D. Jaime Alorda Sampol.

(Conclusión)

### SOLIDIFICACION DEL GLOBO

A medida que el tiempo transcurría, la Tierra experimentaba grandes pérdidas de calor y así fué como empezó por tomar una consistencia semejante á la que presenta el hierro de nuestras fábricas cuando se retira de la fragua para batirlo sobre el yunque; siguiendo mas y mas este enfriamiento, llegó á formarse una costra ó corteza sólida de poco espesor y de mucha resistencia que cubrió en todos sus puntos las partes interiores todavía líquidas y cuya solidificación no debió efectuarse sino mucho mas tarde puesto que aun en nuestros días está muy lejos de haberse terminado como aseguran y prueban con argumentos poco convincentes los partidarios de la existencia del fuego central.

Que necesitó un tiempo incalculable la Tierra para solidificarse no hay para que dudarlo, basta decir que Humboldt visitó el volcan Furolio, en la América del Sur, cuarenta y cuatro años despues de su extinción y vió la lava entre las grietas, no ya en el estado líquido, pero siempre ardiente de tal modo que se podía encender un cigarro y aun para esto era preciso cojerlo con una larga tenaza para no abrazarse la mano. Resulta de este ejemplo que un cuerpo ardiente que es trillones de veces mayor que esa masa de lava ha necesitado miles y miles de años para enfriarse lo bastante para permitir la existencia del reino animal ó vegetal.

La pequeña corteza que un principio envolvía esta gran cantidad de materia incandescente no pudo como es de suponer resistir al empuje violento que á cada momento se veía acometida, así es que torrentes de materias líquidas mezcladas con gases, abríanse paso á través de ella para constituir los ricos yacimientos de metales diversos que encon-

tramos hoy, tales como el cobre, zinc, sintonio, etc. Resultando de todo esto una transformación de la superficie terrestre que cambiaron el aspecto de su árida y abrazadora superficie. Sin embargo el enfriamiento de nuestro globo continuaba y llegó un momento en que la temperatura no fué suficiente para mantener al estado gaseoso las enormes masas de agua que flotaban suspendidas en la atmósfera. Esto fué el origen de las primeras lluvias, pero lluvias de agua hirviendo que al tocar todavía la abrasada superficie terrestre volvían á evaporarse, cuyos vapores mas ligeros que el resto de la atmósfera se elevaban hasta el límite superior de ésta; una vez allí enfriábanse, condensábanse de nuevo por caer otra vez en el estado líquido, volvían á desprenderse en el de vapor y caían otra vez condensados. Este fenómeno de evaporación continuó contribuyé á acelerar el enfriamiento de la corteza y así fué como empezó á cubrirse la Tierra de un gran manto de agua; hubo una época en que el globo quedó inundado por las aguas en toda su extensión; el Océano era universal.

### ORIGEN DE LAS MONTAÑAS

Al final de esta fase en que estaba cubierto el globo por una inmensa sábana de agua caliente, se formaron mareas de poco fondo con algunos islotes que elevaban aquí y allá sus picos graníticos dando á esos mares un aspecto de archipiélago.

Este estado de quietismo aparente que se notaba en esta fase de la Tierra no podía ser duradero, pues todavía tenía poco espesor la costra terrestre para resistir á la presión de los gases y de la materia líquida que encerraba y comprimía con su cubierta elástica. Las olas de aquel mar interior triunfaron mas de una vez de la débil resistencia que encontraban á su paso y entonces se produjeron dislocaciones enormes en la superficie de la Tierra. El levantamiento de la corteza sólida por una parte y de otra su disminución de volumen á causa de su enfriamiento dió origen á esta superficie accidentada que hoy presenta nuestro planeta, cuyas partes sa-

lientes se conocen con el nombre de montes, colinas, montañas, etc.; según su elevación. Las partes entrantes fué donde se acumuló el agua que hoy constituye nuestros mares.

### CALOR CENTRAL

Recordad que os decía al hablaros de la solidificación del planeta que por la irradiación causa principal de su enfriamiento, se formó una costra terrestre, la cual aumentando de espesor poco á poco fué encerrando y comprimiendo los restos del planeta incandescente. Estos restos incandescentes que aprisionados quedaron por la costra terrestre es lo que llaman núcleo igneo, fuego central. Los entusiastas *pirocéntricos*, fundándose en lo que acabo de decir os afirman que todavía, en nuestra planeta, hay costra y núcleo.

No es extraño que así suceda; en tiempos anteriores, dando por supuesto la exigencia del núcleo igneo, deducieron el tiempo que había tardado la tierra para formar su costra calculando su espesor; deduciendo así los años de existencia probables que llevaba nuestro planeta; pues bien á nosotros nos toca ahora calcular el espesor de dicha costra, dando por supuesto, que no hay núcleo, porque no lo creemos lo negamos, y se deduce de nuestros cálculos que la edad del planeta es muchos miles de años mayor que lo que suponían los partidarios del fuego central; luego quien tiene razon en estos dos casos; nadie, la edad de la tierra es uno de tantos misterios que forman la historia en general; luego no pudiendo saber á ciencia cierta la edad del planeta es imposible probar que realmente existe el fuego central.

Los partidarios de esta teoría prueban su acerto con la existencia de los volcanes, de las fuertes termas y además en que la temperatura aumenta un grado por cada 33 metros de profundidad.

Pueden muy bien existir estos volcanes sin que haya núcleo central. El químico nos enseña que con la combinación de cuerpos simples que existen formando nuestro planeta en su estado

actual, al combinarse producen efectos mas que suficientes para dar origen á esta clase de fenómenos. Estas válvulas de seguridad de la tierra, como se llama á los volcanes, una vez abiertas, dejarán escapar todo el contenido igneo, y de una vez hubiera salido todo dicho contenido, lo mismo que sucede cuando se abre una de las válvulas de una caldera de vapor.

Respecto á las aguas termales, las hay que vienen de grandes profundidades y son frías, al paso que las hay que tienen su origen casi superficial y son calientes; como explicarnos este fenómeno; no comprendéis que si existiera el fuego central, cuando de mas profundidad salieran mas calientes tendrían que ser? Acciones químicas y presiones sufridas por una corriente de agua son muy suficientes para explicar la temperatura de dichos manantiales.

Si bien es verdad que en la mayor parte de las minas y pozos con la profundidad aumenta la temperatura, también los hay en que decrece; y el mar no tiene en su fondo temperaturas superiores sino inferiores.

No quiero fatigar mas vuestra atención aduciendo pruebas en contra de la falsa creencia del fuego central, pero sí; no quiero terminar sin haceros las siguientes reflexiones.

Ha habido tiempo suficiente para enfriarse el globo.

Al enfriarse lentamente la tierra no hay razon alguna para que se forme solo una corteza sino para que se enfria toda la masa.

¿Como una masa tan enorme de gases con la tensión que supone tan elevada temperatura podría ser contenida por un vaso tan fragil como la costra terrestre?

En fin la corteza terrestre está llena de roturas y es esencialmente movable; ha tenido tiempo para dejar escapar los líquidos y gases contenidos.

He dicho.

de todos modos aquí para cuando se reanuden las tareas parlamentarias.

\*\*\*

El gobernador de Cadiz, en la version que transmite al Gobierno de los sucesos escolares, provocado por un suelto del «Heraldo de Cádiz», dice que se oyeron durante aquéllos algunos vivas al Rey y mueras a la República.

\*\*\*

El Presidente del Consejo fué interrogado hoy por los periodistas respecto de las declaraciones que ayer publicó «La Correspondencia de España» del comandante general de Ceuta, general Bernal.

El Sr. Maura se limitó a la siguiente contestacion:

«Suponiendo que sean ciertas, no sé las razones que tenga el general Bernal para hacerlas; pero como quiera que el asunto á que éste se ha referido se tratará en las Cortes, el Gobierno entonces contestará y dará sus razones.

\*\*\*

Los rumores que han circulado acerca de disgustos manifestados por el ministro de Marina, con motivo del recibimiento frío que se supone le han hecho los elementos de la Armada en San Fernando, han dado lugar á que se diga que el general Ferrándiz no permanecerá mucho tiempo en su puesto, mostrándose inclinado á dimitir la cartera, si no ahora, cuando su presupuesto sea discutido por el Gobierno, para que no se atribuya la dimision á la contrariedad que aquella actitud le haya producido.

Un periodista ha hecho notar esto hoy al Sr. Maura, quien respondió que no había tenido ocasion de hablar con el general Ferrándiz más que breves momentos en la estación, y que no habiéndole dicho nada el ministro acerca de la actitud en que se le supone colocado, tenía él motivos para calificar esa crisis como hecha por «el sistema de monólogos. (Textual.)

\*\*\*

El Presidente del Consejo, refiriéndose al suceso de Barcelona, que no habrá quien deje de calificar de salvajada, manifestaba hoy que se trataba de un petardo, pero que al pasar por los periódicos había sido transformado en una bomba.

Como verá el Sr. Maura, esa transformación no reza con nosotros.

La version oficial facilitada á la Prensa y que es la transmitida por el gobernador, dice así:

«Barcelona 6, 9'15 n.—En la puerta de la residencia de los padres jesuitas ha sido colocado un petardo, que al estallar ha producido fuertísima detonacion y algunos desperfectos en la verja de hierro y puerta de entrada.

Ha debido ser petardo y no bomba, pues no se han encontrado los cascotes ni vestigios de ellos, debiendo de estar cargado con dinamita, dada la fuerza de la explosion.

Afortunadamente el petardo ha estallado momentos antes de salir los niños que concurren á aquel establecimiento de enseñanza.»

## ASUNTOS DEL DÍA

Centinúa siendo el tema preferente de los periódicos los próximos presupuestos.

El «Diario de Barcelona», ocupándose de este importante asunto dice:

«Es verdad que la dotacion de algunos ramos de la administracion pública

resulta mezquina é insuficiente y que por muchos se pide que á los presupuestos de liquidacion sigan los de regeneracion. Mas debe tenerse presente que la liquidacion de nuestras guerras coloniales no estará terminada mientras subsistan la deuda con el Banco y las consecuencias monetarias que se reflejan en el cambio internacional. No es posible, pues, de no prolongar con exceso el período de liquidacion, trazar un límite, una frontera fija entre éste y el de la regeneracion. Es forzoso ir simultaneando; acometer, con modestia, la reforma y mejora de los servicios; pero sin perder de vista que nuestra Hacienda no se halla en estado normal.»

El mismo periódico hace observar que la cuestion de presupuestos es siempre y en todas partes de importancia. Pero le es mas en España, y lo es en particular para el actual gobierno y para el partido conservador. Para el actual gobierno, porque las cuestiones económicas son las únicas que pueden dividir á la mayoría. Para el partido conservador, porque su programa de nivelacion, de gestion ordenada y seria de la Hacienda es una de las bases capitales de su política y uno de los elementos que le hacen acepto á las clases productoras del país.

\*\*\*

Sin embargo, confía el sesudo periódico de la Ciudad Condal que el Señor Maura ha de ser el primero en procurar que no se introduzcan en el presupuesto futuro otros aumentos de gastos que los indispensables, y que no se pierda de vista la necesidad de mantener la nivelacion, fundándose en los antecedentes del actual presidente del Consejo de ministros, antecedentes bien claros y definidos en la cuestion económica. El Sr. Gamazo, á cuyo lado se formó aquél como político, fué uno de los primeros defensores de las economías, en época en que no se había impuesto á los partidos y á los políticos, como ahora, la necesidad de una severa y sobria gestion de la Hacienda. Esta filiacion del gobierno está ratificada por recientes declaraciones suyas en las Cortes.

\*\*\*

Con motivo de las declaraciones del Sr. Dato, algunos periódicos se ocupan de la jefatura del partido conservador, vacante por la retirada del Sr. Silvela.

«El Correo», uno de los órganos mas autorizados y sensatos del antiguo partido liberal, dice:

«El fracaso del Sr. Villaverde en su tentativa de excision, coincidiendo con los éxitos parlamentarios del Sr. Maura; la entereza con que éste supo resistir y triunfar de una de las mas violentas campañas de prensa que recordamos, y por último, el viaje del rey á Barcelona, empresa que todos consideraban arriesgadísima, y que fué un éxito indudable y positivo para la monarquía y de una manera refleja para el jefe del gobierno, todas estas circunstancias señalaron bien pronto entre éste y sus posibles competidores á la jefatura del partido una distancia tan grande, que bien puede decirse que á la hora presente, dentro y fuera del campo conservador, nadie considera verosímil que haya quien mantenga su candidatura al puesto que dejó vacante el Sr. Silvela, en frente de la del señor Maura.

Al consignar estos hechos, nosotros, que consideramos necesaria la existen-

cia de partidos fuertes y organizados, para la realizacion de la obra de progreso y de cultura que el país reclama, no podemos menos de congratularnos muy sinceramente, esperando que la obra de concordia que actualmente, según se afirma, se propone realizar el Sr. Maura, tenga éxito feliz, prestando al partido conservador la unidad y consistencia de que por ahora carece.»

## SEMAFORO OFICIAL

Vigia de Bajoli 10.—8 m.

Barómetro 760'8; viento SE. galeno; mar rizada; cielo cirroso; horizontes con neblina.

### EXTENSION UNIVERSITARIA

Quisieramos poder ofrecer á nuestros lectores, detallada, ó mejor aún completa, la admirable conferencia pronunciada el sábado último por el erudito catedrático Sr. Perez de Acevedo; pero, ante la imposibilidad de hacerlo, nos limitaremos á transcribir un extracto, el cual, con ser un pálido reflejo del discurso que tratamos de reseñar, bastará para que el público se haga cargo de su magistral desarrollo.

Comienza diciendo que, aunque el tema «El Progreso» se presta á grandes síntesis, prefiere seguir el procedimiento analítico, partiendo de los hechos para llegar á las leyes que los regulan y á las causas que los producen, como hace el niño al romper sus juguetes por ver qué tienen dentro y qué mecanismo los mueve.

Haciendo notar que el progreso se advierte en cuanto existe, dice que se ocupará solamente del progreso humano y pasa á estudiarlo como hecho.

Después de definir el vocablo *progreso* (derivado de *pro* y *gradis*, andar hacia adelante), se pregunta: ¿existe el progreso? Para probar que sí, reseña los adelantos materiales y llega á demostrar que su existencia es hoy un lugar común. En el orden intelectual es también innegable, pues que un niño de nuestra época, de ocho ó diez años, tiene mas extensos conocimientos que Aristóteles ó Plinio. El único ramo de la ciencia en el cual no hemos podido elevarnos, es la metafísica, porque no admite la experimentacion que es la base del desarrollo de las ciencias concretas.

El progreso moral, es inconcuso. Lejos de estar el mundo mas desmoralizado que antaño, ya no ocurren en nuestros días aquellas asquerosas corrupciones colectivas que obligan á apartar la vista de las páginas que nos hablan de Sodoma, de la Roma decadente y de la Edad medioeval; ya no se valen nuestros autores dramáticos de los medios que usaban los antecesores de Aristófanes para excitar la hilaridad del público ni emplean las crudezas de forma que tanto deleitaban á nuestros pudibundos ascendientes del siglo XVI. ¿Querrá esto decir que somos mas hipócritas? De ningún modo. Somos mas delicados, nuestro sentido moral exige mas dulzura en la forma. En cuanto á las relaciones sexuales, la poliandria, la poligamia y la mogamia actual (no son gradaciones ascendentes hacia una moral exquisita? En la guerra, desde el canibalismo por necesidad hasta el amparo que el derecho internacional concede al prisionero de guerra, pasando por el antropofagismo como castigo y por la esclavitud, ¿no hay progreso patente?

Y si pasamos al orden político, el

asesinato defendido por los autores antiguos y practicado con arta frecuencia, como muestra la Historia, ¿no es hoy abominado inconscientemente? Luego hay progreso en el sentido político de los pueblos.

Demuestra á continuacion el Sr. Perez de Acevedo la coexistencia del progreso en todos los órdenes y la imposibilidad de que á un estado material determinado corresponda otro moral anterior.

Dice que la historia del progreso la tenemos presente, puesto que hay hombres sobre la tierra que se hallan en todos los varios grados de cultura; y si comparamos los extremos de esta escala antropológica, vemos que el hombre de uno y otro son iguales en lo substancial, pero difieren en lo intelectual, puesto que el civilizado tiene ideas y el salvaje sólo tiene imágenes. Hasta en lo físico varía el hombre con la Historia; y para convencerse de ello, no hay mas que parangonar el cráneo de un salvaje con el de un civilizado.

Del progreso resulta que el hombre tiene mayor dominio sobre las cosas y menor preponderancia sobre sus semejantes, puesto que la libertad individual trae aparejada la igualdad social.

Cita el primer libro que trató del progreso, libro original de Condorcet y titulado «De la perfectibilidad continua é indefinida del género humano».

Expone que el orden de las varias edades de la civilizacion ha sido siempre el mismo en todos los pueblos, como lo demuestran, sin excepcion, las excavaciones practicadas en los lugares en los cuales nació la cultura, primero la piedra tallada, la pulimentada luego, la de los metales (cobre ó bronce y hierro) después. Otra prueba de que los pueblos evolucionan idénticamente nos la da el orden de sus profesiones, que es también el mismo en todos: cazadores, pastores y labradores. Aquí explica el conferenciante el avance que cada una de estas profesiones implica sobre su anterior.

Con precision y claridad admirables, pone de manifiesto que el retroceso absoluto no existe y si la regresion aparente en un orden y el avance simultáneo en otro, explicando las diferencias entre el estancamiento, la decadencia y la regresion.

Estudiado el progreso como *hecho*, pasa á explicar sus leyes, que son las de la evolucion, ó sea el paso de la homogeneidad relativa á la heterogeneidad definida y coherente; expone también las causas de esta evolucion (necesidades humanas, medio ó ambiente, etc.) y las causas de desadencia (herencia, atavismo, etc.) La constante repeticion de un hecho, obedece indudablemente á una ley. Luego el progreso, esa repeticion de avances, se debe á la ley de evolucion.

Las causas del progreso se reducen á una: la actividad humana en todas sus manifestaciones, engendrada en los tiempos primitivos por las groseras necesidades corporales é impulsada hoy por un ideal nobilísimo, por la aspiracion á la justicia.

Las deducciones de todo lo dicho son:

1.ª El progreso es indefinido y lo será mientras no cambie el medio ó se establezca el equilibrio entre lo real y lo ideal.

2.ª El progreso es cada vez más rápido y la decadencia es menos probable, porque el hombre conoce sus causas y procura evitarlas.

3.º En lo sucesivo habrá quizás menos número de hombres que desee llen, pero habrá más igualdad intelectual porque la ilustración será patrimonio de todos.

4.º Esta igualdad intelectual de las generaciones futuras; puede muy bien ser la aurora del super-hombre.

Dice el Sr. de Azevedo que todo lo expuesto no es más que un índice de lo que piensa explicar el próximo curso.

Termina demostrando la necesidad del ideal para el progreso de los pueblos y de la humanidad, y diciendo que el ideal supremo debe ser aquella frase, sublime por su sencillez, con la cual encabezaron nuestros ascendientes la Constitución de 1812: *Los españoles serán justos y benéficos.*

Los entusiastas y repetidos aplausos que atronaron el salón, demostraron al ilustrado conferenciante con cuánto gusto había saboreado su hermosa oración el auditorio.

A las numerosísimas felicitaciones que recibió el Sr. Azevedo, unimos la nuestra muy sincera, deplorando que inteligencia tan vasta, tan profunda y tan bien cultivada como la de dicho señor, no ocupe, por su excesiva modestia, el elevado puesto que en la resolución práctica de los problemas sociales de derecho le corresponde.

Copiamos de «La Tribuna» del domingo 8 del corriente:

«Ha sido remitido á la Audiencia, terminado por completo, el sumario instruido por el juez especial señor Jimeno Martínez, en méritos de la agresión de que fué objeto el presidente del Consejo de ministros.

El sumario se ha incoado, como dijimos, por tentativa de asesinato del señor Maara y por hurto de un cubillo de monte del domicilio del señor Nadal. Como único responsable de ambos delitos aparece Joaquín Miguel Artal, contra el cual se dirige el procedimiento y que, á no mediar nuevos datos, será el único que se sentará en el banquillo.

El sumario, que consta de 300 folios, ha correspondido á la Relatoría del señor Amat.»

La parroquia de Sta. Eulalia del pueblo de Alayor, celebró ayer solemne funeral por el alma de la Reina D.ª Isabel II, oficiando el Rdo. Sr. Econome.

Al acto asistió el elemento militar en dicho pueblo destacado y regular concurrencia de fieles.

El jueves, fiesta de la Ascension del Señor, tendrá lugar en el Casino el «Consey» un gran concierto musical dirigido por el profesor D. José Villalonga, el cual dará principio á las cinco de la tarde y terminará á las siete.

Por la noche empezando á las nueve habrá baile en los salones de dicha sociedad.

#### RECAUDACION EN ABRIL

De los datos telegráficos recibidos en el ministerio de Hacienda, resulta que durante el mes de Abril la recaudacion del Tesoro por todos conceptos arroja un alza en conjunto de 689.924 pesetas.

Hoy ha salido para la Capital de la provincia nuestro amigo D. Pedro Palmer redactor del periódico «La Ultima Hera» de Palma que por espacio de dos meses ha compartido con nosotros los trabajos periodísticos en los pocos momentos que le quedaban durante la instrucción militar que recibía como excedente de cupo

A despedirle hemos pasado á bordo, manifestándonos quedaba completa-

mente satisfecho de su estancia en esta ciudad.

Deseamos al Sr. Palmer un feliz viaje y mucha prosperidad.

**El pago de los derechos arancelarios en oro.**—Por Real orden del ministerio de Hacienda, fecha 30 de Abril, y teniendo en cuenta las cotizaciones diarias oficiales de la segunda quincena de dicho mes, se ha declarado que el tipo medio del cambio en el indicado período ha sido el de 38.93 por 100, correspondiendo, en su consecuencia, una reduccion de 28 por 100 en las liquidaciones de derechos que para su pago en oro se efectúen en las aduanas durante la primera quincena de este mes de Mayo.

En Palma reina ansiedad con motivo de ignorarse el paradero del bote «San Rafael», tripulado por dos dependientes de la Compañía tabacalera. Hace nueve días que no se tienen noticias del mismo. Se ha practicado un viaje de reconocimiento sin resultado. En vista de que no aparece el referido bote, la familia de uno de los tripulantes ha mandado celebrar unos funerales por suponerle ahogado.

#### MERCADO DE BARCELONA

ÚLTIMA COTIZACION RECIBIDA

**Trigos.**—La desanimacion de la molinería para ajustes de clases de Castilla ha continuado, siendo pocos los concertados á pesar de obtenerse el superior en origen, sobre vagón y segun tarifa, de 47 y 1/2 á 49 reales la fanega, pues aquí está encalmada la venta de la harina y el consume se halla provisto, habiendo recibido en este período 4.500 toneladas del Plata importadas por un vapor y casi la mitad de unas 3.000 taganrok importadas por otro, del que el resto queda á la venta. En plaza para disponible se cotiza: Castilla, candeal, de pesetas 17'50 á 17'75; Urgel, á 17'25; Río Plata, á 17'50; Yeski, de 17'25 á 17'50, y Dabubio, de 18 á 18'25, por 55 kilos.

Pasada la correspondiente revista á las fuerzas de los puestos de esta isla, en el «Isla de Menorca» ha salido para Palma el Teniente Coronel de la Guardia civil Sr. Gutierrez, Jefe de este instituto en las Baleares.

\*\*\*

En el propio buque ha marchado el Auditor de Guerra D. Fernando Moscardó, terminadas las vistas de las causas que debían fallarse ante los Consejos de Guerra celebrados en esta ciudad, pueblo de Mercadal y Fortaleza de Isabel II el viernes, sábado y lunes últimos respectivamente.

Completada la instrucción militar en el Regimiento Infantería de Baleares n.º 2 los excedentes de cupo naturales de Mallorca, en la tarde de hoy en el vapor-correo «Isla de Menorca» han salido para sus respectivas casas en número de 650.

Carga embarcada para Palma en el vapor-correo «Isla de Menorca»:

1 caja tegido; 2 cajas metal labrado; 1 caja caizado; 1 caja gorras; 1 bulto cuerda; 2 sacos hormas; 4 bultos retazos carton; 5 bultos maquinaria; 73 cajas queso; 48 cabezas ganado vacuno, y 88 cabezas ganado lanar.

La esbelta y bella Raquel,  
La siempre joven Ninon,  
Debieron su cabellera,  
Al buen PETROLEO SANSON.

El domingo último inauguróse en la parroquia del pueblo de Mercadal una Comision de Camareras de Jesús Sacramentado, habiendo asistido al religioso acto, Comisiones de las Secciones Adoradoras de Mahon, Ferrerías, Villacarios y San Cristóbal.

El crucero guarda-costas «Numancia», que estaba amarrado en la boya de Calafiguera, ha enmendado su fondeadero, anclando en el punto conocido por *se Non Pinya*, inmediato á la isleta de Pínto.

## REMITIDO

Sr. Director de EL BIEN PÚBLICO.

Muy señor mio: Ruego á V. siga teniendo la amabilidad que otras veces me ha demostrado, autorizando la publicación de este comunicado, por lo cual le quedará agradecido su afmo. s. s. q. b. s. m.

ANTONIO M. PLANAS.

Hace algunos días tuve el honor de recibir atenta tarjeta de unos distinguidos caballeros rogándome pasara á la casa donde se hospedaban en Mercadal, para enterarme de un asunto que me interesaba. Acudí gustoso, encontrándome en presencia de dos amables señores que me pedían una rectificación al comunicado, firmado por mí, publicado por EL BIEN PÚBLICO dándome, en cambio la seguridad de que el autor anónimo (hasta entonces) de un sueto que apareció en «El Liberal» anteriormente, causa de mi escrito, no abrigaba la mas mínima intencion de ofender al pueblo de Mercadal y augurándome agradables frases por parte de ese señor. Han pasado cinco días y no he merecido la distincion de que se publicara nada que me hiciese referencia: en virtud de lo cual tengo el sentimiento de hacer públicas estas secretas negociaciones, para evitar la torcida interpretación á que mi aparente conducta puede haber dado lugar.

Mercadal 10 Mayo 1904.

D FRANCISCO BUISEN Y BARLETA, Juez de primera instancia del partido de Mahon.

Por el presente, que se expide en méritos de lo acordado en providencia de ayer, dictada en la pieza segunda sobre reconocimiento, graduacion y pago de créditos del concurso necesario de acreedores contra D. Agustín José Carrió y Martorell, se cita para la Junta de graduacion de los créditos reconocidos, que se ha de celebrar el día quince de Junio próximo y hora de las nueve de la mañana en la Sala de Audiencia de este Juzgado, sito en la calle Nueva, número 27, de esta ciudad, á los que fueren herederos ó causahabientes de los acreedores, D.ª Juana Saura y Carreras, D. Bartolomé Salord Gelabert, D. Tomas J. Salord y Salord, D. Simon Marqués y Fiol y D. Jaime J. Moysi y Femenias, fallecidos los cuatro primeros en la ciudad de Ciudadela en esta isla, y en la presente ciudad de Mahon el último, los días veinte y seis de Diciembre de mil novecientos uno, diez y nueve de Octubre de mil ochocientos noventa y siete, veinte y tres de Julio de mil novecientos tres, y diez y siete de Marzo de mil novecientos dos respectivamente, los cuales deberán comparecer, si les conviniere, á la espresada Junta con los documentos justificativos de su personalidad.

Dado en Mahon á diez de Mayo de mil novecientos cuatro —Francisco Buisen.— Ante mí —Ldo. Jaime Allés.

## El Bien Público

POR TELEGRAFO

Madrid 9.

Un chino, procedente de Port-Arthur, ha declarado que en el interior de la rada de la plaza rusa hay siete buques averiados, entre

ellos el «Revitsan», el «Cesarewitch», el «Pallada» y el «Bayan».

Madrid 9

Telegrafian de San Petersburgo diciendo que un despacho de Mukden confirma que las tropas japonesas desembarcaron al E. de la península de Liao-Tong.

Añade que las avanzadas aparecieron cerca de la estacion de Pou-Han Chang, tiroteando á un tren sanitario de la Cruz Roja que conducía heridos procedentes del hospital de Port-Arthur.

Madrid 9.

Dicen de Londres, con referencia á despachos de Rio-Janeiro, que se acentúan los temores de que sobrevenga un conflicto armado entre las repúblicas del centro de la América Meridional.

Los peruanos se oponen á que los brasileños dominen los principales afluyentes del rio Amazonas.

El gobierno del Brasil ha ordenado la movilizacion de las reservas y se hacen grandes aprestos por tierra y por mar.

Madrid 10.

A las dos y media de esta tarde se celebrará Consejo de Ministros en el que se acordará se active la formacion de los presupuestos de Guerra y Marina.

Madrid 10.

El Presidente del Consejo de Ministros ha salido para Sevilla en tren exprés con el propósito de acompañar á S. M. el Rey á su regreso del viaje regio.

Madrid 10.

Ante el temor de que ocurran desórdenes en Minchag, al ser evacuada por los rusos dicha plaza, y efectuar en ella su entrada los japoneses, los Estados Unidos é Inglaterra, enviarán varios buques de guerra, á aquellos mares, al objeto de proteger á sus súbditos.

Madrid 10.

Se confirma que el Ministro de la Guerra Sr. Linares Pombo, mantiene el presupuesto de su Departamento que había presentado anteriormente.

Madrid 10.

La «Gaceta» publica la ley reorganizando el Consejo de Estado.

Es seguro que el regreso de S. M. el Rey será el próximo domingo á las diez de la mañana.

Madrid 10.

Lotería.—Celebrado hoy el sorteo han obtenido los primeros premios los números siguientes:

12198—250.000 pesetas  
15155—100.000 »  
7514—55.000 »

Con 5.000 pesetas.

6104	4486	3148	15383
4431	1551	6563	5669
753	5022	5878	93
14453			

Imp. de M. Pargal

# SALES JULIA

**Tots els que ting in el ventrell delicat** ab tendencia a enragre, uoin dies SALES en lloch de las ayguas de Vichy y castellan drán millor resultat, ab major economia.—De venda al preu d'una pesseta la caixa metallica, luxosamente decorada conteniunt 12 papers para preparar 12 litres d'aygua.—Demáninse en las principals farmacias, Vicens Ferrer, Plassa del Angel, Reynald Hereros, Rambla Flores; J. Julia, Bonavista, 9, Gracia, y principals.

A MAHO, LOS SENORS VALLS Y PONS; Y A CIUTEDELLA, EL SEÑOR ARGUMENTAU

## SECCION POÉTICA

### LA PROFESA

Que hay mucha agitacion se observa en el convento, pues hay gran movimiento; sabremos la razon.

En una celda, sola y retirada, entregada á sus tristes reflexiones, mas con tranquilidad, sin desazones, se encuentra la novicia preparada.

Piensa el día solemne para Ella, día de gala, día de sus bodas, y en el cual con placer las monjas todas, la abrazan y agasajan: ¡esá tan bellal

No pensemos en Ella, pues del mundo se aparta para siempre, hasta la gloria, dejando un pensamiento en la memoria, que guardo de mi pecho en lo profundo.

Recuerdo con placer siempre aquel día, en que la ví en su celda resignada, mirando sin fijar su vista en nada; inútil es decir si yo sufría.

Una silla, una cama, una mesa, y un Crucifijo, en la pared colgado, era lo que tenía preparado, la que desde aquel día era profesa.

Salí de allí corriendo, emocionado, al ver á qué pobreza se entregaba, la ninfa de mi sueño, ó la que amaba y allí mi corazon fué destrozado.

Una virgen del mas hábil pintor, no la iguala en pureza y hermosura, pues su cara, es tesoro que á la usura, podría consagrarse con fervor.

Días tranquilos, busca con teson, la niña hermosa que á pasion conmueve, y para conseguirlo, amante debe, abrazar con placer su inclinacion.

RHODAG NIRTAM.

La Mela.

## SECCION AMENA

### Ceroglífico comprimido

X

TO

M. GAYÁ.

La solucion, en el próximo número.

## BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—S. Antonino arzobispo de Florencia.

Santo de mañana.—Stos. Poncio y Florencio.

Visita á la Corte de Maria.—Mañana se hace á Ntra Sra de la Asuncion en Santa Maria

## PUBLICACIONES RECIBIDAS

La casa editorial de D. Luis Tasso, de Barcelona, sigue el procedimiento económico de los cuadernos semanales, ideado

para la «Biblioteca de Grandes Autores», en la publicacion de su obra actual, «Novelas ejemplares», de Cervantes.

Tenemos á la vista el tercer cuaderno, del que na seria justo dejar sin elogio la artistica lámina adjunta á sus 32 páginas. Se expende á 15 céntimos.

## Cotizacion oficial

	Madrid 9	—4
4 por ciento interior.		75'90
Idem Exterior.		00'00
Amortizable 4 por 100.		00'00
Idem 5 por ciento.		96'55
Carpeta provisional amort.		00'00
Acciones Banco España.		478'00
Comp. Arrend. Tabacos.		422'00
Paris á la vista.	39'25	á 39'30
Londres á la vista.	34'95	á 00'00

## MATADERO

Reses cortadas los dias que á continuacion se espresan, con su peso y procedencia:

Día 4 Mayo.—1 ternero, 89 kilos, estancia Hort Nou; 1 id., 232, Juan Mercadal (Alayor); 1 id., 130, propio; 2 carneros, 29, Cutaina de Mascaró (Alayor); 6 id., 83, Turelló Amagat; 2 id., 32, Turelló de Francisco; 1 id., 18, Lloch Nou (S. Luis); 5 id., 79, St Antoni, y 3 id., 30, Biniach.

Día 5.—1 vaca, 188 kilos, noria del señor Ludevid (Villa-Carlos); 1 ternero, 208, Rafael Serra (Mercadal); 1 id., 247, Juan Mercadal (Alayor); 1 id., 271, Binimach (id.); 10 carneros, 128, Binicudrellet (S. Cristobal); 2 id., 32, Binisefua del Sr. Moysi; 3 id., 47, Alcaldés de Bernardo (Alayor), y 1 id., 24, noria de San Luis.

Día 6.—1 vaca, 268 kilos, Matías Carerras (Alayor); 1 ternero, 147, Biniperrellet; 1 id., 115, Binibeca Nou; 1 id., 186, estancia Calarix (Mercadal); 6 carneros, 83, Murell; 1 id., 16, Algarruvet; 5 id., 91, Juan Mercadal (Alayor); 3 id., 35, Biniach de Juan; 2 id., 33, Binisefua del señor Moysi, y 1 cerdo, 37.

Día 7.—1 vaca, 208 kilos, se Dregunera; 1 ternero, 216, son Codul (Ferrerías); 1 id., 87, Juan Mercadal (Alayor); 1 id., 149, Juan Pons (Mercadal); 1 id., 242, s'Uestrá de Sebastian; 1 id., 388, Binisefua del Sr. Moysi; 2 carneros, 28, id.; 1 id., 14, Algarruvet; 1 id., 19, propio; 12 id., 146, s'illa d'en Culom; 1 id., 10, son Arruset; 5 id., 75, Cuteinet, y 1 id., 31, Binicullet ses Casas Novas.

Día 8.—1 ternero, 142 kilos, Binidel Nou; 1 id., 205, Sta Mercé de Dalí (Ferrerías); 1 id., 134, Juan Pons (Mercadal); 1 id., 143, Sta. Creu (Alayor); 4 carneros, 43, id.; 2 id., 25, Curniola; 3 id., 24, son Arroza; 1 id., 12, Alganderet, y 2 id., 32, Jaime de Sta. Ponsa.

Día 9.—1 ternero, 113 kilos, Murellet; 1 id., 278, Turrubench Nou (Alayor); 13 carneros, 158, id.; 4 id., 39, estancia Alcalduset (id.); 2 id., 25, es Llugueret (idem) y 1 id., 32, Juan Pons (id)

## Sociedad general de transportes maritimos á vapor de Marsella

### Servicios del mes de Mayo 1904

#### LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 de Mayo directamente para Montevideo y Buenos-Aires el magnífico y rápido vapor francés

# ALGERIE

Consignatarios en Barcelona, Ripol y C.ª, Dormitorio de San Francisco, 25, Principal.

# SUBASTA

A voluntad de sus dueño, se venderá la casa n.º 36 de la calle de la Infanta de esta Ciudad, el jueves 12 del corriente á las 11 de la mañana, en el despacho del abogado D. Juan J. Vidal y Mir, calle de San Jorge n.º 27.

## MEDIANA DE ARAGON

Aguas y Sales Naturales

Sulfatadas - Sódicas - Litínicas

MEDALLA DE ORO. Exp. PARÍS 1900

DEPURATIVAS - DIURETICAS - APERITIVAS - LAVANTES



Sus efectos son segurísimos en los Embarazos gástricos, Dispepsias, Congestionen del Hígado, del Bazo y de los Riñones, Ictericías, Diarreas biliosas, Catarros de la Vegiga y de la Matris.

Tomadas en LOCION y BAÑO, son eficacísimas y superiores á todo tratamiento para el herpetismo, escrofulismo, artritis y demás afecciones de la piel que tiene por origen la impureza de la sangre.

## SALES DEL PILAR

BICARBONATADAS-SÓDICAS-LITÍMICAS

Para preparar la mejor agua de mesa. La mas económica. La que no tiene rival para todas las afecciones del ESTOMAGO, HIGADO, RINONES é INTESTINOS.

Infalible contra la OBESIDAD. Es agradable en las comidas. No altera el vino.

Véndese en cajas de diez paquetes para diez litros de agua

Farmacias y Droguerías. Agentes generales, Jové y Blanc, Plá de las Beatas, 4.—Barcelona.

# HUÈSPEDES

Se admitirán algunos ya sea para dormir, para comer ó ambas cosas. Servicio esmerado.

Calle de Buen-Aire, núm. 20

1-3

# AURORA

COMPANÍA ANÓNIMA DE SEGUROS Á PRIMA FIJA

FUNDADA EL AÑO 1900

CAPITAL 20.000.000 DE PESETAS

Domicilio social: BILBAO, en el edificio de su propiedad

ESTACION NÚM. 5

SEGUROS DE INCENDIOS, MARÍTIMOS Y VALORES

Esta Compañía exclusivamente Española ha satisfecho, desde su fundacion, mas de nueve millones de pesetas por siniestros liquidados todos amistosamente.

Representante general para la Isla de Menorca, D. Miguel Thomás. Cardona y Orfila, 30.—MAHON

# SUBASTA DE MULOS

Por la apertura del servicio eléctrico el sábado 14 Mayo, á las 10 de la mañana, se venderán en PÚBLICA SUBASTA en las cocheras de SANS.

## 40 MULOS

Compañía General de Tranvias.

# MUEBLES

Por asentarse su dueño se venden algunos como también un piano de muy buenas voces.

Informes en la Isleta del Rey ó sea en el Hospital Militar. 3-3

# MADERAS

Hay para vender del descuaje de una barca del bou. Para informes, calle de Sta. Rosa n.º 31. 2-3